

SUSCRIPCION

Al trimestre, 1'25 ptas.

Al año... 4'50

anuncios y esquelas de defunción precios convencionales

Número suelto 10 céntimos

LA PALANCA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Se publica los martes

Administrador

D. José Sanz López

REDACCION

Enrique Benito Chavarri, 6.

Administración: Jaudenes, 20

Propietario director: Francisco de Paula Barrera

ROMANONES APLAUDE

El ilustre hombre público, que sigue siempre con interés cuanto afecta a esta provincia, ha leído nuestras denuncias acerca de las ventas que en la catedral de Sigüenza, se han realizado, y en afectuosa carta que dirige a nuestro director, aplaude la campaña, promete coadyuvar y con gran acierto, dice que es necesario reformar la ley, pues mientras no se reforme, resulta muy difícil evitar los que se repitan en esta y otras provincias esos atentados en perjuicio del arte español.

Mucho nos satisface ver atendidos nuestros requerimientos por el presidente de la Academia de Bellas Artes y de la Comisión Central de Monumentos, Sr. Conde de Romanones.

NOS COMPLACE

La Unión, Juventud Obrera y Flores y Abejas, arremeten esta semana contra LA PALANCA con igual furia que antiguamente arremetían de continuo La Crónica contra Flores y Abejas, esta última contra aquella, Alcarria Obrera contra La Crónica también, etc. etc.

Nos complace esto. Mientras siga el público dispensándonos su favor, mientras en el kiosko del Jardín y en la portería del Casino, se vendan numerosos ejemplares de LA PALANCA; que nos importa que algunos colegas, supriman el título cuando nos aluden para no hacernos propaganda ó piensen en que no deben asociarse los periodistas alcarreños pero si suprimirse periódicos (¡que jocosos!) para que solo quede uno ó a lo más dos? ¡Que nos importa que no encuentren buena una idea nuestra, ni que nos disputen otras que cuajan?

Nuestro único amo y señor es el público. Cada trimestre aumentamos la suscripción. En este último hemos ganado cincuenta suscriptores nuevos. ¡Esto va bueno! ¡Que griten los colegas, que se molesten por un quitame allá esas pajas! Nos complace. Es la natural competencia, la lucha por la existencia, y nos parece bien.

No nos echamos a la calle para servirles de comparsa ni mucho menos! Vivimos, ajenos y todo a esta población para servir sus intereses. Nosotros, como no los tenemos aquí llevamos esa ventaja a los demás. Nadie verá en nuestras campañas la persecución de ningún momento para casa.

No les parece bien a nuestros colegas que demos más información unas veces, ó rectificamos la suya, otras. En todo encuentran alusiones y motivo de discordia. Nos complace, nos complace ese malestar. ¿Por qué no hemos de ser sinceros? Al que se pica es el que se rasca. Si LA PALANCA no hiciera pupa, si no restara partidarios y suscripciones, poquito a poco, pasaríamos desapercibidos. Cuando se quejan de nosotros es que estorbamos. ¡Vaya! ¡Vaya! Nos complace esto.

Juventud Obrera nos dedica medio periódico. ¡Dios se lo pague! No hace gran tirada, que digamos; pero algo es algo. Todos los que le lean sabrán de nosotros. Nos ahorramos, el anuncio.

¿Pero que dice? ¿Algo que valga la pena? No señor. Dice que La Torre de Aragón del día 1º de este mes dedica lindesús a nuestro director y que no hemos contestado. Naturalmente. Escribimos un artículo defendiendo al Sr. Bravo y Lecea de las inexactitudes que se decían en el periódico de Molina, prometiendo, porque es nuestra norma, no seguir polémica, una vez puestas las cosas en su lugar. Contestó el colega con cuatro columnas en las que no se echaba abajo un solo hecho de los afirmados por nosotros pero en cambio se repetía que el Sr. Barrera llamaba honra del foro al Sr. Bravo y que el Sr. Barrera no lo era todavía.

Perfectamente. ¿por qué iba a enfadarse nuestro director, si eso es verdad? La cuestión de fondo la ganamos. Lo demás es poco interesante para el público. En Guada-

lajara ya conocen a nuestro director como Abogado y no merece la pena enfadarse porque diga La Torre de Aragón que no tiene el señor Barrera el talento y condiciones del señor Bravo.

¡Si es verdad! ¡Dejarle al pobrecillo que es muy pequeño todavía! Aún no ha perdido las esperanzas de ser un buen Abogado. ¡Vaya, Vaya!

Otra cosa que dice Juventud Obrera es que nuestro director va preparando el terreno para las próximas elecciones de concejales porque no deja en paz a los obreros que en el Ayuntamiento nada hacen por el pueblo. Y añade que para no darnos gusto, los concejales obreros no contestan. ¡Velay!

Pero fíjese La Juventud. ¿No censura en ese mismo número que haya barriles interceptando el paso, en las puertas de los concejales?

Pues lo mismo, nosotros censuramos lo que nos parece, sin que veamos la relación que tengan nuestras censuras con las próximas elecciones.

Respecto a lo de no contestar nos parece mal. Creíamos que habían encargado en la Secretaría del Ayuntamiento un extracto de las mociones, iniciativas y debates sostenidos por ellos en todas las sesiones de cuatro años para contestarnos. Nosotros en su caso y para desvirtuar las censuras de LA PALANCA hubieramos publicado la fecunda labor hecha en favor del pueblo. Claro es que si no hablamos hecho nada, mal podíamos publicar extractos.

Y por último, se queja, tachándonos de parciales, de que lloráramos la muerte del fogonero del Numancia atacando a los que sin exponerse a ser fusilados, gastando y triunfando a costa de los obreros, meten a estos en esas andanzas.

Nunca hubiéramos creído que Juventud Obrera disintiera de nosotros. Creíamos que era un periódico de obreros y lloraría con nosotros al pobre fogonero del Numancia pero por lo visto son más partidarios de los Lerroux y compara que no se juegan nunca la pelleja y en cambio con sus predicaciones lanzan a infelices a las rebeliones que les cuesta la vida.

Y vá una. Veamos Flores y Abejas. Entre otros, publica un cantar muy salado.

A mi maña le sucede lo mismo que a mi guitarra, a poquito que la toque se me pone distemplada.

Pues los señores del periódico festivo ó jocosos le ganan a la guitarra y a la maña, porque vienen esta semana muy sulfurados, diciendo que sin venir a cuento y con filosofías baratas (¡adios Señor de Balmes!) les dedicamos en nuestro número último una serie de lindesús. Es la misma palabrita de Juventud. Parece todo escrito por el mismo.

Bien sabe Dios que por más vueltas que hemos dado, solo encontramos en nuestra edición anterior una alusión al colega ó persona de su redacción; y es un eco de sociedad en el que hablando del segundo aniversario del fallecimiento de D. Mariano Cordavias reiteramos el pésame a sus hijos D. Emiliano y D. Luis.

Si en otro sitio ha visto alusiones, prueba de que está deseando chocar con LA PALANCA porque no las había y ya sabe el colega que cuando hemos querido decirle algo lo hemos expresado muy claro.

Por eso decimos hoy que le gana el colega a la guitarra y a la maña del cantar.

Una y otra se distemplan a poquito que las toquen. Pero el colega sin que nadie le toque, se ha distemplado.

Y vamos con el tercero.

La Unión, a quien censuráramos el entrefilete en que decía había recibido un periódico trescientas pesetas de un ex-Diputado y pedíamos diera nombres; nos contesta sin darlos, queriendo demostrar que incurrimos en lo que afeamos y terminando con unas bravatas que obligaron a nuestro director, a aclarar extremos sin pérdida de momento.

Eso sí, publica otro entrefilete en ese número (fíjese Juventud Obrera para que luego no nos llame parciales) que también censuramos por entender poco generoso aludir a actos privados con rodeos y reticencias.

Se haría interminable este artículo si seña-

láramos todo lo que La Unión dice y como para muestra basta un botón creemos que los lectores juzgarán mejor que con una fatigosa réplica nuestra, con la lectura de las dos cartas que a continuación publicamos, puesto que entendemos debe llegar al público que lee ciertas cosas; la explicación que sus autores dan luego. Y basta. Seguiremos nuestra marcha sin detenernos por estas minucias.

¡Quién sabe si el periódico de las pesetas es alguno de los que ahora ó en otras ocasiones nos fastigan!

Sin embargo, ya lo ven nuestros lectores: por defenderle tropezamos con La Unión como mañana tropezaremos con otro por defender a alguno de los que hoy nos atacan.

Y es que LA PALANCA no tiene pasiones ni miserucas. Defiende ideas, sin pararse en pequeneces ni personalismos.

DOS CARTAS

Sr. D. Manuel Villanueva

Director de La Unión

Muy señor mío: Acabo de leer en La Unión, número 128, plana segunda, un artículo titulado: «Para LA PALANCA» en el que se dice: «Terminaremos diciendo al colega que si en el parrafito de las bofetadas alude a nosotros, le damos las gracias, porque nos reconoce el mérito de saber perder y buscar bofetadas; pero no encontrárnoslas como otros. Aparte de que si alguien nos buscara para cambiar unas bofetadas, pronto nos encontraría, si el tal fuese un caballero, porque si era un estafador vulgar ó uno a quien la sociedad le ha reconocido por tal, comprenderá el compañero que no le ibamos a conceder semejante honor.»

Espero de V. que a la mayor brevedad, como acostumbran a hacer los caballeros, conteste a esta carta manifestándome de manera categórica y que no deje lugar a dudas, si los párrafos transcritos envuelven la menor alusión ó reticencia que a mi persona se refiera, pues yo bien sé que no soy de los que se encuentran bofetadas ni pueden ser confundidos con estafadores, pero necesito además saber si V. opina lo mismo ó algo en contrario.

De V. s. s. q. b. s. m. Francisco de P. Barrera.

Sr. Enrique Benito Chavarri, 6. Sábado 26 de Agosto de 1911. (Ocho y media noche)

Sr. D. Francisco de Paula Barrera

Muy señor mío y amigo: Le tengo por un perfecto caballero y las palabras transcritas por V. no se refieren ni poco ni mucho a su persona ni a nadie, es un concepto genérico.

Si en un momento de ofuscación ha visto lo que no hay conste que está equivocado.

De V. affmo. s. s. q. b. s. m. M. Villanueva.

Sr. Estudio, 8 (noche diez y media).

Chirigotas

NOCHE TOLEDANA

(PARODIA)

Las doce que fueron dadas hora en aquesta de duendes, Toledo, la rica y noble, entre torvas sombras duerme, sumida en tan gran silencio que facha tiene de muerte. En la calleja más lóbrega, tortuosa y mal oliente que por su historia es espanto de alguaciles y corchetes, una luz amarillenta de una reja se desprende. Vese ante ella un mancocho

de gallardo continente, y detrás vese una dama que cuerpo y faz lindo tiene. A juzgar por su recato y el ansia en el entenderse, oír créense cosas muy gratas para ellos solamente....

De súbito surgió un bullo do la calleja se tuerció, es un siniestro embozado que anda cual quien algo teme; avanza, párase, mira, decídese y arremete contra el parlante galán, dándole empellón tan fuerte que, ¡pardiez! a más le tumba; luego presto desaparece....

Lanza un rayo de angustia solo; el atacado aférrase a los hierros de la reja tembloroso y maldiciente, crispado todo su cuerpo, la faz nidorada y verde,

Aterrada la doncella, sus lindas manos le tiende, lanza un grito, y dice ansiosa; ¿os han herido, dos Lesmes? Y él, con voz de moribundo, chocando diente con diente,

puestos los ojos en blanco cual carnero cuando muere, exclama: «No, Mencía mía, aun no es hora de mi muerte, es que un maldito bellaco ¡me ha pisado en un juanete!!»

Manolo Galán.

Literatura

En el banco del pinar

(CUENTECIULO DE VERANO)

Está cayendo la tarde. El sol, muy bajo ya, tardará poco en ponerse; sofoca el calor; ese calor pegajoso de Agosto, que agobia a los gañanes congestionados, de cobrizos, y de andar tardo, pereños, dedicados a las faenas propias de la trilla.

Para quien no ha pasado el día sufriendo los rayos abrasadores de un sol que ha lucido en limpio y despejado cielo; para quien la fatiga del rudo trabajo no le hace pensar en el descanso y ver cuanto le rodea como prisión en la que encerró su destino; la era convida a deleitarse con el espectáculo soberbio que en aquel instante ofrece, a quienes refugiados en confortable mansión durante las horas de más calor, han salido de paseo buscando aire puro, aire fresco que venga con la noche, a acariciar sus frentes y oxigenar sus pulmones.

A los últimos reflejos del sol brillan los haces que mañana irán a formar las doradas parvas y montones de grano rojo; Unos carros vacíos, por aquí; yuntas que olfatean el camino por donde han de volver a sus cuadras; más allá, por este otro lado, el único refugio, la única sombra, proyectada por la vieja arpillera del gango atada a cuatro estacas, y colgada de una de estas la sucia, manoseada botija que alivió un tanto las secas fauces de los labriegos durante el día; un poco más lejos, en montón ondulado el rebaño que pasta en vecino rastrojo y dos perros de ganado que andan y desandan, sin parar, la distancia que separa del rastrojo a la era; y dominándolo todo, sobre un montículo pizarroso, que existe al lado opuesto del espeso pinar y que con este parece limitar el campo de acción de los mozos y zagalas que bullen por entre los haces, los carros y los trillos, la pequeña Ermita de la Virgen que remata un pararrayos y tosca cruz de hierro con su correspondiente veleta, en estos momentos quieta y tranquila, como si también agobiara sus movimientos el calor que empieza a hacerse bochornoso, en el ambiente irrespirable de esta tarde.

Del pinar salen tres figuras que son observados desde la era, por los campesinos, como cosas raras.

Y lo son en efecto, aunque tienen forma humana. Una, es Miss Lewyson, la señora de compañía de Lucrecia Prestamero que es la otra figura a cuyo lado y conservando honesta distancia camina D. Jorge Ripamilán, el tercer personaje ó cosa rara, objeto de las burlas y observación de las gentes de la era.

Miss Lewyson de enjutas carnes, desgarrada, alta, es el tipo de haya inglesa vieja, siempre con su libro, que le sirve más que para leer para simular distracción mientras mira a hurtadillas por encima de sus gafas á los que la rodean.

Lucrecia Prestamero tan languirucha y desgarrada como la Miss, de semblante anémico, ha cumplido ya los treinta años; es hija única de los acaudalados señores que pasan todos los años una temporada en el histórico caserón que á la salida del pueblo existe y que adquirió, como otras muchas cosas el señor de Prestamero por virtud de cierto pacto de retro, á decir de los que conocen el episodio, con un interés de setenta por ciento.

De Lucrecia es prometido D. Jorge Ripamilán, hombre pretencioso, redicho, cachazudo que no oculta apesar de sus cosméticos y tinturas los cuarenta años que amen de sus muchas tonterías y extravagancias cuenta.

Don Jorge busca la herencia de los Prestamero; Lucrecia ha encontrado por fin en D. Jorge el hombre que sin reparar en las pocas gracias de que la dotó naturaleza, se decida á contraer el lazo que la libre de morirse sin gustar las delicias del matrimonio; y mientras llega el día de la boda, soporta con paciencia las latas que en sus paseos diarios, le dá el Sr. Ripamilán archivero bibliotecario, petulante de sus vastos conocimientos, que no son, sino, ligero y superficial barniz que se le pegó de los libros á fuerza de manosearlos en la biblioteca donde presta sus servicios.

Desde la era no se percibe el diálogo de estos entes á quienes acompaña Miss Lewyson, pero nosotros que estamos aquí y allá, podemos oír, mientras admiramos una poética, sublime puesta de sol, lo que unos y otros dicen; y ser testigos de como acaba en el pinar y en la era, esta bochornosa tarde de fatiga, de calor asfixiante, pagajoso...

—Lucrecia, no debemos seguir, descansenos si á usted la parece, en este rústico pero cómodo banco, con lo que evitaremos llegue usted á fatigarse, á la vez que acercarnos á esas gentes ineducadas cuyas groseras frases no son para oídos castos. Me referiré á los que trabajan en aquella era.

—Si, ya los veo. Trillan al parecer.

—En efecto, verifican esa operación agrícola que consiste en separar el grano de la paja y triturar esta convenientemente.

—Apéximese usted sin cuidado, que vá á caerse. Es tan estrecho este banco... Mira usted á Miss Lewyson como le gusta alejarse para leer á solas su libro... ¡Oh! es muy discreta...

—La trilla, la trilla, ¿de qué no sabré yo? Nunca el saber estorba. ¿Ve usted el trillo que guía aquel muchachote?... pues de ese rudimentario aparato, tosco cual la generalidad, hasta las máquinas trilladoras á vapor, últimos modelos, podría describirle á usted uno por uno todos los progresos de la ciencia...

—No, ¡por Dios! no se moleste usted y en cambio ya sabe lo que le dije ayer. Creo que debiéramos ya tutearnos. No parecemos prometidos que dentro de dos meses hemos de vivir bajo un mismo techo.

—Llevará usted razón Lucrecia. No crea que mi corazón no anhela palpitante, esa hora feliz de nuestro enlace, pero soy respetuoso para las damas y de los que creen debe observarse con rigor cuanto redunde en beneficio de una señorita que bien podría cambiar de modo de pensar y...

—Que quiere usted decir, Ripamilán?

—Quiero decir que si usted dejara, de armarme, si algún día se rompiera esta, para mi venturosa, armonía en que hoy vivimos, no me perdonaría esa confianza de que había hecho á usted objeto, sin tener en cuenta, que bien pudiera suceder fuera usted á compartir su hogar con otro hombre...

—No soy una coqueta, Ripamilán.

—Si no amara á usted no le daría yo misma esa confianza, que por otra parte no sé en que podría molestar á otro hombre en el caso que usted supone...

Estoy violenta por usted, creo que debe estar muy incómodo en la punta de este banco... acérquese, acérquese... si hay sitio sobrado.

—Gracias Lucrecia, siempre tan amable, tan buena. Pues decía yo propósito de ese trillo, que desde el monje Cartujo de Aula Dei á quien se concedió el premio del Concurso abierto por la Sociedad Real Aragonesa en 1777, por haber presentado á un mija una trilladora; pasando por el modelo de Alvarez Guerra que describe Arias en su monumental obra, al tratar de otro Concurso de la Real Sociedad Económica Matritense;

hasta las potentes máquinas de Neville y Robey y Compañía, no sabe usted adorable Lucrecia, la serie de transformaciones que han sufrido los primitivos trillos.

¿Que más? si podría, recordando que ya los egipcios adoraron á Osiris á quien atribuían la enseñanza de beneficiar las tierras, y que igualmente los griegos rindieron homenaje á Ceres y á Triptolemo; bosquejar en pocas palabras la historia completa de...

—Perdone usted Ripamilán, pero no veo á Miss Lewyson... ¿quiere usted que nos internemos en el pinar para buscarla?...

Dejemos á Ripamilán y á Lucrecia que se dedican á la busca de la Miss que sin duda huyó de aquel paraje para no aguantar la voz campañuda y pretenciosa del historiador del trillo y volvámonos á la era, donde disfrutaremos de la franca y sincera parla de los que no saben quien fué Osiris ni el cartujo de Aula Dei, ni buscan otra herencia que el pan negro con que reponen sus fuerzas, gastados en provecho del amo que este año cosechará, según cálculos, veintisiete arrobas por cada una de las sembradas.

Dando las últimas vueltas á la abrasadora parva está Luisote. No ha cumplido todavía los diez y ocho años pero su desarrollo y colores sanos, hacen que todos le llamen así. Sobre una gran piedra colocada en el trillo para aumentar su carga, se ha sentado Luisote que canta una tonadilla, desprecupándose de la yunta que no necesita ser guiada para dar la vuelta exacta. Cerca del trillo pasa una muchacha, llevando la botija que antes vimos colgada de la estaca. Luisote hace pararse á las mulas é interrumpiendo su canción, exclama: —Rosica, ¿me das agua?

Rosica es sin disputa la moza más gentil de aquellos contornos. Su tez tostada por el sol, curtida por el aire, es sin embargo fina y delicada.

Sus ojos negros, rasgados, muy grandes y con ojeras deliciosas que los hacen mayores aún, están adornados por largas pestañas que se rizan por las puntas, negras también, muy negras, tan negras como su cabello que cae despeinado sobre la nuca salpicada de lunareillos, pero blanca como los dientes que asoman por entre sus labios de púrpura, como su cuello, que descubre el corpiño, en su nacimiento. De edad allá se andará con Luisote á quien le alarga la botija que tardá aquel en coger, mirando extasiado á su portadora.

—Terminas presto, Luisote? —Aun he de dar tres ó cuatro vueltas, que esta parva me la echaron grande y la paja está dura de cortar. Dios te lo pague Rosica, que tenía el gatzate más seco que el trigo... Quiés subir un rato al trillo y así hará más fuerza?

—Si se ha de acabar trempando, bueno, que aquella nubecilla que asoma y ese color del sol no barruntan ná bueno.

—¡Arre mulas!

—No seas horricote que me vas á tirar del trillo; deséparate que hace calor.

—¿Que si le hace, Rosica? ¿Ve tu el que hacía hoy á las doce, cuando toos subámos á chorros?... Pues no era ná comparao al que yo siento en cuanto te veo cerca de mi y me miro en tus ojos...

—Ya empieza la retaila...

—¡Si tu supieras cuándo la empecé! Bien trempado era, aun no había salio el sol cuando en el jardín del amo, miraba yo toas las flores y viéndolas tan bonicas, tan frescas, tan erguías en sus tallos, con sus colores brillantes, me acordaba de ti sin saber por qué y pensaba pá mis adrentos: Más rebonica que toas estas es mi Rosica, porque tu tiés que ser mia Rosica, ya sabes te lo tengo dicho. Tu no haces caso y yo mientras sigan las cosas como ahora, bueno... pero si algún día veo que otro mono te corteja, le siego el piscuezo con la hoz más afilá ó le aplasto la cabeza bajo los pedernales de este trillo...

—¿Cala bobón, que me asustas. Creerás que por decirme eso he de quererte?

—No me quieres eh, Rosica?

—Quien sabe si te querré... A ningún mozo quiero entoavía, ¡conque no sé á que viene eso de la hoz!...

—Eso me alegra, eso; saber que no quies á ningún mozo... pero ¿y á mí?... ¿cuando vás á empezar á quererme?

—¡Pero si me asustas horrico, como quies que te quiera! O te deséparas ó me bajo del trillo... ¡Que peso eres! Arrea á las mulas que mira el aire que se levanta y la nube está encima y yo me marco que la tormenta me dá muchísimo miedo.

—¡A mi lao no tengas tu miedo que naide, ni la tormenta, es capaz de hacerte á ti daño Rosica de mi alma!

Y tenía razón la zagala. Un viento huracanado empezó á levantar nubes de polvo y paja. Dejaron de churrar las chicharras, aullaron los perros del ganado, el rebano que trincaba en el rastrojo alejose con balidos lastimeros, los parveros y limpiadores que aun quedaban en la era salieron caminando del pueblo como alma que lleva el demonio, encontrando ya cerca del antiguo caserón de los Prestamero á la Miss, con Lucrecia y D. Jorge que ahora explicaba á su amada como si hubiera

dispuesto de una campana de cristal capaz de guarecerlos, no hubiera temido á la tormenta porque el cristal es mal conductor de la electricidad y aísla los cuerpos. Así daba nueva muestra de su petulancia y disculpaba el pánico que había demostrado al sentirse el primer trueno.

Mientras tanto, en la era solo habían quedado dos personas: Rosica y Luisote. Cuando el primer relámpago rasgó con fulgor vivísimo el horizonte, Rosica tembló y aunque metía prisa á Luisote y este paró las mulas, quedaron ambos en el trillo, mudos, indecisos, hasta que la lluvia torrencial que empezó á caer los sacó de su quietud y entonces cogiendo Luisote de la mano á Rosica, corrieron saltando obstáculos, y llegaron al banco del pinar, donde media hora antes D. Jorge divagaba sobre los progresos del trillo.

—¡A casa, á casa, vamos al pueblo!—gritaba Rosica temblorosa, mientras Luisote la convencía para dejar pasar el aguacero, parapetados en aquel banco al que servían de dosel las ramas de un corpulento pino, que impedían en estos primeros momentos cayera allí el agua con la fuerza que en la era.

La tormenta arreciaba. Se sucedían relámpagos y truenos con resplandores que herían los ojos y estruendo cuyos ecos retumbaban en el monte; el huracán silbaba y movía las ramas de los árboles produciendo en el pinar un ruido tenebroso que hacía á la pobre Rosica temblar de pies á cabeza y no separarse de Luisote que dulcemente la atraía cada vez que al trueno seguía un estremecimiento convulso de la azorada zagala.

Se habían sentado en el banco. Un relámpago mucho más intenso que todos, iluminó la tierra. Casi al mismo tiempo pareció estallar sobre las cabezas de Rosica y Luisote una horribona descarga de fusilería y en la Ermita de la Virgen, frente á ellos, se divisó perfectamente la chispa eléctrica que atraída por el pararrayos fué á hundirse en su pozo.

Rosica echó los brazos al cuello de Luisote y se agarró á él en el paroxismo del terror, con toda la fuerza que le prestaban su robusta naturaleza y su temor de niña.

Luisote sintió tan cerca de sus labios los de Rosica que creyó debía juntarlos y... estalló un beso más largo que el último trueno, interrumpido solo, mientras decía él: —¿vás á querer á algún mozo, Rosica de mi alma?—y ella contestaba: —¡A ti solo, á ti siempre Luisote mio!...

Francisco de P. Barrera.

De sociedad

—Pasados días vinieron los señores de Mahou con el hermano político del Administrador de Contribuciones, nuestro querido amigo Don Félix de Hita, con quien pasaron unas horas.

—De Ciudad Real han llegado el jueves D. Eugenio de la Iglesia y su hija Matilde.

—Ya hace días regresó de San Sebastián y marchó á Azuqueca con su familia la señora María Vives, hija del Coronel Director de esta Academia. Todos llegaron á ésta ayer tarde.

—De Bilbao ha llegado el segundo teniente alumno de ingenieros D. Enrique Maldonado de Mer.

—La señora de nuestro particular amigo D. Victorino Antolin (née Pilar Zabia) ha dado á luz con toda felicidad una preciosa niña.

—Mañana es el santo de la señora de Ureña, y de la señorita Rosa Romo á quienes nos complacemos en felicitar.

—Pasado mañana, San Ramón, es el santo de la señorita de Susanna, á la que enviamos cordial felicitación.

—También celebra su santo el mismo día la señorita Ramona Molina, hija del general del mismo apellido. Mil felicidades.

—Para pasar una temporada con sus parientes los señores de Susanna y señora Viuda de Guitián, ha llegado á esta capital doña Dolores Vara de Rey.

—De regreso de balneario de Santa Teresa (Medina del Campo) hemos tenido el gusto de saludar en esta al ex-Magistrado de la Audiencia D. Pedro Solís.

—El jueves celebró su santo el joven topógrafo, nuestro querido amigo D. Bartolomé Pons.

Con tal motivo fueron á Iriépal para saludarle, muchos de sus amigos que pasaron unas horas muy agradables en el bonito hotel que en dicho pueblo habitan los señores de Pons.

La distinguida y gentil esposa de nuestro amigo y su bondadosa madre, atendían á todos con la galantería de siempre.

El alegre parterre que rodea el hotel se veía repleto de lindas caritas que admiraban simpáticos muchachos de Guadalajara que allí acudieron.

Vimos y perdonen los omitidos si no recordamos a todos—á la señora de Adell y su hija Carmen, Srtas. Carmen y Mercedes Castro y María Rodríguez, D. Evaristo Llorente y señora Viuda de Sánchez, residentes todos en Iriépal; y á la señora de Valles con sus hijas Manolita y Amalia; señora de Sainz de Baranda con las suyas Pilar y Josefina, Trinita López de Ochoa, María Luisa Carrasco, Viuda de Medrano con sus hijas Elvira, Carmen, Ascensión y Amelia, Viuda de Dun con la suya, María Luisa; Pura, Fernanda y Luz Bartolomé con su madre; don Manuel Bustos é hijas, y á los señores Carral,

Maestre, Sainz de Baranda (D. Carlos y D. Manuel), Valles, Carrasco (D. José y D. Antonio) Trillo Figueroa (D. Miguel), el médico de aquel pueblo D. Victoriano, Andrés y otros.

Se dedicó un rato á la música y la señorita María Luisa Dun cautó con delicado gusto y de modo inimitable la melodía *Adelle* de Paolo Tosti, caprichosa composición de factura inspirada y sentimental.

Después, Carmen Adell cantó al auditorio interpretando irreprochablemente y poniendo el alma en las preciosas notas que Ernesto de Curtis dió á su obra *Torna á sorrirrento* y en la melódica y elegante *Amore* del mago de la ternura musical, el genial Tosti.

Acompañaba al piano á las bellas cantantes la señora de Adell.

Elvira Medrano, hizo prodigios—ésta en el teclado,—como sus hermanas Ascensión y Amelia; la primera repentinamente obras populares y las segundas, graciosísimas, en unos preciosos baillables.

Como no podía menos de ser, la gente joven se dedicó al baile después, hasta que llegó la hora de pasar al comedor donde se sirvieron helados, dulces, pastas y licores.

Reanudado el baile, en el jardín y en los salones de la morada de los señores de Pons, fue preciso despedirse á las nueve de la noche de aquel delicioso sitio, para tomar los coches en que habían de regresar á Guadalajara los expedicionarios.

Por el camino se hacían lenguas todos el cuantos venían de Iriépal, de la extremada cortesía, corrección y amabilidad de los señores de Pons.

—De Santander ha regresado con su distinguida señora é hijos, nuestro buen amigo el Médico de esta Academia militar D. Juan García.

—El domingo se cumplió el primer aniversario de la muerte de doña Juana Ruiz, abuela de nuestro querido amigo D. Fernando Minguijón á quien como á su madre y demás familia reiteramos nuestro pésame.

—Ha regresado de la Isabela, nuestro respetable amigo el doctor D. Joaquín García Plaza.

—De San Sebastián, Lourdes y otros puntos que han visitado en el Sur de Francia, han regresado la señora de Núñez y sus hijas María y Ricardina.

—El domingo salieron para Toledo la señora viuda de Lambea (D. José María) con su hija Soledad y su sobrina Rosario hija del coronel del Colegio de Huérfanos D. Luis Lambea.

—La señora de Valcarcel (D. Luis) celebró su cumpleaños el domingo pasado. Muchas felicidades.

—De Vitoria notablemente mejorado, ha regresado el capitán de Ingenieros señor Barranco.

—Para Madrid, donde ha fallecido una hermana del Comisario de guerra D. Adolfo Escobar, ha salido éste con su esposa.

Reciban nuestro más sentido pésame.

—De San Sebastián ha regresado con su distinguida esposa é hija, el Secretario de este Ayuntamiento D. Ramón Corrales.

—Han llegado de La Isabela D. Félix F. Anduaga y su hijo Angel.

—Continúa enfermo el Oficial primero del Gobierno civil y propietario director de *La Crónica*, D. Santos Bozal. Celebremos su mejoría.

—Ha volado al Cielo el hijo de nuestro querido amigo D. Vicente Guizarro. Lamentamos muy de veras la desgracia y deseamos á los padres la resignación necesaria para tan hondo pesar.

—Varias distinguidas señoritas de la localidad cantarán el día 9 de Septiembre, dirigidas por la notable profesora señora de Maldonado, preciosos gozos en la ermita de Nuestra Señora de la Antigua; entre ellos el titulado *La Curidad* de Rossini que es una joya musical.

—La distinguida señora de Ruiz Rojo (D. Vicente), marchó días pasados á Sigüenza, habiendo visitado también el Monasterio de Piedra.

—Ha solicitado el cargo de Ayudante del General Gobernador Militar de esta plaza, su hijo D. Eduardo López de Ochoa, el heroico comandante de Infantería que tanto se distinguió en la campaña de Meilla, mereciendo la Cruz laureada de San Fernando.

—La Marquesa de Casariego vendrá en los primeros días de Septiembre para pasar una temporada en el Palacio que posee en esta provincia.

—Hoy sale para La Isabela D. Félix Alvira con su nieta Eloisa.

—Han marchado á Huete la señora viuda de Cos-Gayón y su hermana Carmen Abela.

—De Trillo ha regresado D. Antonio Molero.

—El conde de Romanones pasó ayer con su familia por Guadalajara, con dirección á Miralcampo, donde pernoctaron. A primero de mes irán á San Sebastián.

Como dato curioso de la estancia del conde en Sigüenza, apuntamos este: entre él y sus hijos Carlos y Pepe han matado *dos mil quinientas noventa y seis codornices*.

—Preparan un banquete de despedida D. Ricardo Aguilera, los Ingenieros, Ayudantes y Sobrestantes de esta Jefatura.

—El lunes próximo se celebrará el enlace de D. José Cubillo con la señorita Dolores Soto.

—De Madrid, donde han pasado una temporada con sus tíos, han regresado las señoritas Carmela y Mercedes Cañete.

—Con su bella esposa ha llegado nuestro querido amigo D. Andrés F. Mulero.

—Ha regresado de Soria la Srta. Adriana Sánchez Tirado.

—De Iriépal han llegado la señora viuda de Domínguez y su hija Pilar.

—Hoy regresa de Sigüenza la señora de Goraquejuela.
 —Con ocasión de celebrar su santo la distinguida Srta. María Luisa Carrasco se vió concurridísima el viernes, la morada de los simpáticos hermanos.
 Allí saludamos a las familias de Sainz de Baranda, Bartolomé, Vargas, Pons, Adell, García del Val, López de Ochoa, Bordoy, Rodríguez Navarro, Ciria, Lucas Justel, Reyes, Cotayna, Sousa, viuda de Ortega, y muchas más.
 —La enfermedad que sufría la hija de don Manuel Vega ha tenido funesto desenlace. Acompañamos en su dolor a toda la familia.
 —En Brihuega ha fallecido el conocido Procurador D. Julian Peña.
 Descanse en paz y reciba su familia nuestro más sincero pésame.
 —La Srta. Ascensión Burgos ha llegado de Madrid y pasará una temporada con los señores de López (D. Nicolas).
 —De Paracuellos de Giloca, han regresado el conocido industrial Sr. Benito (D. Fabriciano) y señora.
 —En Azuqueca ha dado a luz una hermosa niña, la señora de nuestro querido amigo D. Alejandro Pérez.

DESDE SIGÜENZA

Cada día se nota mayor animación en esta ciudad, donde veranean numerosas y distinguidas familias de Madrid y Guadalajara.
 Con frecuencia se improvisan animadas reuniones, giras y fiestas musicales en las que se pasan deliciosamente las horas.
 De todas estas fiestas, ha resultado la mejor sin disputa, la función teatral celebrada el sábado último a beneficio de la Cocina para los pobres, hermosa obra de caridad, que está dando excelentes resultados.
 Los intérpretes de las obras representadas, en su mayoría pertenecientes a la colonia veraniega, merecen en unión del Sr. Segovia, organizador de la función, del Sr. Leal propietario de la Barraca en que se ha celebrado, y de los comerciantes que han suministrado gratis cuantos adornos se han necesitado, los mayores elogios por su desprendimiento y cooperación a la fiesta de los pobres.
 Todas las localidades rebosaban selecto público. Muchas caras bonitas, elegantísimas *coiffures*, profusión de luces, guirnalda de flores preciosas con que estaba adornado el salón y mucha alegría reflejada en todos los semblantes, daban deslumbrador aspecto al lugar de la fiesta. En todo se notaba el buen gusto y distinción de los organizadores y cuantos concurrían quedábanse admirados de lo que en pocas horas puede hacerse cuando de ello se encargan personas amantes del arte.
 Las obras que se pusieron en escena, causaron las delicias del público que no cesó de reír y aplaudir por la naturalidad y gracia fina con que fueron desempeñadas.
 En «La casa de fieras» las Señoritas de Noreña y Angelita Bravo, y los señores Leal, Pastora, Sotilla y Pasarón, demostraron especialísimas condiciones. Las señoritas de Noreña y Bravo estuvieron inimitables por todos conceptos.
 «El Amor que pasa» obtuvo felicísima ejecución por parte de las señoritas Agullo (R y C.) Ortega (M.) Reina (C.) Pasarón, Bravo (A.) Aguado (F.) y señores Pastor, Sanz, Aguado y Bravo.
 Este último se conquistó un lugar muy preferente pues hizo una verdadera creación de su papel, que le colocó a la altura de un consumado actor.
 «Mamá Dolores» interpretado por la Srta. Agullo (R.) resulta delicioso papel. Lo había estudiado con amor la simpatísimas aficionada y muchas actrices quisieran sacar tanto partido del papelito. La señorita Ortega imponderable en *Socorrito*, matizando delicadamente y con detalles de artista su papel.
 La Señorita Reina en *Clotilde*, una Clotilde, encantadora.
 Irreprochable y con más sal y gracia que las auténticas hizo de gitana la señorita Pasarón que también interpretó con gran donosura el papel de *Curra*.
 La señorita Bravo (A.) fue la *Andrea*, divinamente caracterizada que hizo una «llorona» que inspiraba deseos de enamorarse de ella y marcharse como *Gaspar* para que llorase su ausencia.
 Para fin de fiesta se puso «Francfort» por las señoritas Ortega (M.) y Agullo (C.) y señores Pastora Aguado, Sainz, Segovia y Ortega. Estuvieron todos afortunadísimos y cosecharon los últimos aplausos, que fueron calurosos.
 Los intermedios musicales a cargo de los señores Morales Gutiérrez hermanos Illana, López Calvo y Bueno, fueron justamente aplaudidos y celebrados.
 En resumen: fiesta de caridad que deja pan para los pobres, alegría para los que contribuyeron a la obra benéfica y recuerdo gratísimo para todos que no se borrará fácilmente.
 Vicente Ruiz Rojo.
 Sigüenza Agosto 1911.

CAMINOS VECINALES

De una, que juzgamos interesante circular dictada por el Sr. Gobernador civil de esta provincia, copiamos lo siguiente:
 «Por virtud de la supresión del plan general de carreteras del Estado, dejarán de construirse, y no eran pocas, las que figuraban en dicho plan correspondiente a esta provincia, pues si bien es cierto que por la ley que estatuye aquella supresión aún se construirán 7.000 kilómetros de dichas vías, de los cuales corresponden 125 a esta provincia, estos kilómetros se aplicarán especialmente a aquellas carreteras que, habiendo empezado a construirse, no se hallen terminadas.
 No es Guadalajara la peor dotada en esta clase de vías, pues aparece a la cabeza entre las demás provincias españolas respecto al número de kilómetros construidos; pero es tan extenso, que muchos pueblos, muchos, solamente disponen de vías muy imperfectas para comunicarse entre sí y con otro de mayor importancia, con perjuicio del comercio y de la industria.
 Por las anteriores consideraciones, tiene mucha importancia la construcción de caminos vecinales a que responde la Ley de 29 de Junio último y el Reglamento dictado para su ejecución de 29 de Julio siguiente, cuya lectura recomiendo a todos los pueblos de esta provincia, así como la de la Real orden de 31 de Julio último sobre concurso de subvenciones.
 El pueblo que desee acudir al concurso anunciado en esta última Real orden, porque esté interesado en la construcción de un camino, lo acordará lo antes posible en sesión celebrada para tal objeto, y solicitará inmediatamente de la Jefatura de Obras públicas que calcule alzadamente el coste de construcción, conforme a lo que dispone el citado Reglamento; y simultáneamente de este Gobierno, la declaración de utilidad pública a que se refiere el art. 1.º de la Ley tramitándose al mismo tiempo ambos expedientes, el de concurso y el de utilidad.
 De la misma manera procederán si son varios los pueblos a quienes afecte la construcción de un camino, poniéndose previamente de acuerdo, acudiendo al concurso uno de ellos a nombre de todos.
 No importa que un municipio no esté de acuerdo con los demás para que éstos acudan al citado concurso, siempre que el importe de la parte de camino enclavada en el término municipal del pueblo disidente no ascienda a más de la tercera parte del importe total de todo el camino, y que éste sea de utilidad para todos.
 Estos son los primeros pasos que deben dar los Ayuntamientos u otras entidades interesadas en la construcción de un camino; y una vez decididos, por el estudio que hayan hecho de la mencionada Real orden, deben hacerlo pronto, pues el tiempo pasa insensiblemente y las proposiciones al concurso, que habrán de presentarse en la citada Jefatura de Obras públicas, solamente se admitirán hasta el 31 del presente mes.
 Este Gobierno, que se interesa por la prosperidad y bienestar de la provincia encomendada a su cuidado, vería con gusto que fueran muchos los pueblos que acudieran al anunciado concurso de subvenciones, pues ello diría que van despertando de su letargo y que comprenden la beneficiosa importancia de tales vías de comunicación.»

Gacetillas

Una boda.—El día 26, a las nueve de la mañana, tuvo lugar en la Iglesia de San Nicolás el Real, de esta ciudad, el matrimonial enlace, de la Srta. Antonia Valentín Fabrá, con el simpático Guardia civil D. Manuel García Villanueva.
 Fueron padrinos, la respetable señora, doña Quiteria García tía de la novia; y el distinguido sargento del regimiento Infantería de Saboya D. Enrique García Villanueva, hermano del novio.
 A los invitados, se les obsequió con un espléndido y delicado lunch.
 Al nuevo matrimonio, deseamos dichas sin cuento y luna de miel jamás interrumpida.
 Corresponsal.—La *Mañana*, el simpático y popular periódico de Madrid, del que es propietario y director el ilustre Abogado y político D. Luis Silvela, ha honrado a nuestro director Sr. Barrera, nombrándole corresponsal suyo en esta provincia.
 Obras públicas.—Ayer cesó en el cargo de Jefe de Obras públicas de esta provincia don Ricardo Aguilera, encargándose interinamente D. Mariano de Castro de la Jefatura.

Parque aerostático.—Ha sido destinado para el cargo de pagador y encargado de los efectos del Parque, el ilustrado oficial de Administración militar y distinguido compañero en la prensa, D. Enrique Legasca del Castillo.
 Mucho celebramos venga a vivir entre nosotros tan simpático y buen amigo.
 Cuarteto español.—Se han hecho proposiciones al Casino de Guadalajara por el notable «Cuarteto español», que goza de renombre musical.
 Sería una nota de gusto artístico la que diera la Junta del Casino si creyera factible la organización de unos cuantos conciertos que podrían celebrarse en el teatro por reunir mejores condiciones acústicas.
 New-Club.—Esta culta sociedad que ensaya como ya anunciamos *En Flandes se ha puesto el Sol* para representarla en el próximo Septiembre, acaba de hacer una gran adquisición, al contar con la valiosa cooperación del notable artista Sr. Romero, discípulo del gran pintor escenógrafo Muriel de quien ha heredado los rasgos geniales, dibujo correcto y perspectiva incomparable que traslada con valentía al lienzo su pincel maravilloso.
 En la actualidad está decorando el techo de la capilla mudéjar de los Asilos de la Condesa de la Vega del Pozo y se dispone a pintar para el New-Club, algunas decoraciones de *En Flandes se ha puesto el Sol*.
 Pulsera extraviada.—Una distinguida señorita nos entrega una pulsera que lleva como dijes dos medallas y que se encontró en La Concordia el domingo último.
 Con gusto aceptamos el depósito que nos confía y la persona a quien pertenecía el objeto perdido puede recogerlo en esta redacción.
 Para Brihuega.—Para prestar servicio durante las fiestas del Centenario, marcharán a Brihuega el inspector Sr. Jimenez y dos Agentes.
 La Asamblea Central de la Cruz Roja, ha dispuesto que asista una ambulancia sanitaria de esta comisión provincial, con el material necesario, camilleros y médicos.
 Destinos militares.—Dr. Guillermo Perzi, Comisario de segunda, ha sido declarado excedente en la 1.ª Región.
 —El Comandante de ingenieros D. Nicolas de Pineda ha dejado de pertenecer al Profesorado de Esta Academia.
 Queda excedente en la 1.ª Región.
 —El Capitán de ingenieros D. Rogelio Sol, es destinado a la Dirección de la Cria Caballar.
 —El Capitán D. Fernando Balseiro vá al 2.º mixto.
 —Se concede el retiro al teniente coronel de ingenieros Sr. González Rodríguez.
 —El Capitán de infantería D. José Arevalo, continua sus servicios en el colegio de huérfanos.
 —Pasa a supernumerario, por entrar como ya dijimos en el instituto geográfico, el teniente de ingenieros D. Francisco de Lucas Justel, que en esta Región topográfica hará las prácticas reglamentarias.
 Prácticas de aerostación.—Los oficiales de Estado Mayor agregados a la Sección de Globos, han recibido orden de efectuar ascensiones libres en Madrid y Guadalajara.
 Disposición acertada.—El Presidente de la Diputación, ha acordado que los acogidos en el Asilo de incurables pasen al de Hermanitas de los pobres, con cargo a la corporación provincial, los gastos que originen, en vez de permanecer como ahora en el mismo local del Hospital Civil, donde estaban expuestos a contagios.
 De Globos.—Ha regresado del Ferrol el personal y material que para las prácticas de mar fueron a las costas gallegas.
 —El día 2 sale para Brihuega la Compañía de Aerostación con carros y globos, con objeto de asistir a las fiestas del Centenario. Van los Jefes y Oficiales y los agregados en prácticas.
 —A las dos de la mañana salió ayer del Gasómetro (Madrid) el globo «Uran», tripulado por los tenientes Cañete (piloto) y Zorrilla y Comandante de Estado Mayor Calvo y teniente de Ingenieros Barrón.
 Descendieron hoy a las doce, en Rebollosa de Pedro, (Soria).
 Gimnasio higiénico.—El día 1.º de Septiembre se abre al público el gimnasio de la calle de Enrique B. Chavarri, 3 (antes San Bartolomé).
 Hemos visitado la instalación, que cumple los más exigentes requisitos de esta clase de centros. Auguramos a sus propietarios un éxito.
 Para los Juegos florales.—El señor Obispo de Sión ha enviado como premio para los Juegos florales que el Casino organiza, una hermosa obra en dos tomos, edición notabilísima de los poemas de Zorrilla.
 La Diputación ha concedido otro premio (250 pesetas) y el Sr. Zubía un objeto de arte.
 Libro interesante.—En el deseo de contribuir a la conmemoración del Segundo Centenario del Asalto de Brihuega y Batalla de Villaviciosa, que tuvieron lugar en los días 9 y 10 de Diciembre de 1710, para lo cual se ha erigido un Monumento en el Campo de Batalla que se inaugurará en los primeros días de Septiembre próximo, se

ha publicado la tercera edición del trabajo histórico *Episodios de la Guerra de Sucesión* por el difunto briocense D. Camilo Pérez Moreno, en que de una manera detallada se reseñan aquellos luctuosos hechos de armas, cuyo libro fué siempre muy apreciado por los amantes de la Historia y principalmente por las clases militares.
 Como de actualidad, se le ha añadido un apéndice dando cuenta de todas las operaciones y trabajos realizados por la Junta del Centenario, tanto para la construcción del monumento como lo referente al restablecimiento de la medalla de Villaviciosa por Real decreto de 10 de Febrero de este año, y que ha sido muy bien recibida por las clases civiles y militares y particulares, hasta el punto de ir ya pedidas más de 2.000 medallas, y pueden todavía solicitarse bajo las instrucciones que se publican. Se da también noticia en dicho apéndice de otras obras ejecutadas y de los festejos que se preparan en la citada villa de Brihuega para dicha inauguración, a la que será invitado S. M. el Rey.
 Los pedidos a D. Antero Concha, editor, en Guadalajara, al precio de 1'50 peseta ejemplar.
 De Academias militares.—Se ha acordado que la única prenda de abrigo de los alumnos de las Academias militares sea la pellica reglamentaria, quedando suprimido el capote gris.
 —Las reformas de la enseñanza militar, tanto para el ingreso en las Academias como dentro de ellas, quedan en estudio para su implantación en el año 1913, por no haber ahora tiempo material para su estudio definitivo y publicación.
 Todas las variantes de momento quedan reducidas a que los exámenes de fin de año empiecen el 15 de Junio, adelantándose probablemente también las prácticas anuales, con lo cual terminarán los cursos medio mes antes que actualmente; pero esto sin detrimento de la enseñanza, pues se utilizarán los días de fiesta suprimidos y se disminuirán además algo las vacaciones que hasta ahora se concedían.
 Los exámenes de ingreso parece acordado que se verificarán durante el mes de Julio, empezando el día 1.º.
 Dimisión.—La ha presentado la Junta directiva del del Casino por considerarse fracasada en su proyecto de reforma del Reglamento, al no asistir ayer número suficiente de socios a la Junta general en que había de tratarse de la reforma.
 Sucesos.—El día 17 del actual se produjo un violento incendio en el monte de la señora Condesa de Santiago conocido por «Montes Claros» sitio conocido por «Arroyo de los Cercados» quemándose aproximadamente dos hectáreas, pudiéndose apreciar las pérdidas ocasionadas en unas veinticinco pesetas.
 De las gestiones practicadas por la Guardia civil para el esclarecimiento de los hechos resultó que fueron sorprendidos por los guardias segundos Manuel Camacho y Elías Alonso, en el momento de llegar al sitio del siniestro los vecinos de Colmenar de la Sierra Julian Cuenca, Luis Lopez y Lucio Alcol, de los cuales el primero fué detenido en el acto de estar propagando el incendio y los otros se dieron a la fuga siendo detenidos momentos después y puestos a disposición de la autoridad judicial.
 En el pueblo de Alarilla y sitio denominado «La Cuesta» fue hallado el día 19 del actual el cadáver del vecino de Heras Eugenio Llorente, quien al arreglar una carga de leña esta le cayó encima, suponiéndose le produjo la muerte por asfixia.
 Sobre la una de la madrugada del día 21 del actual y en el punto denominado «Camino de Sigüenza», término municipal de Villaviciosa fueron abandonadas ocho caballerías mulares que conducían cuatro hombres a caballo, los cuales huyeron a las voces de padrones que dió el alcalde de dicha localidad D. Carlos del Molino que se hallaba en dicho punto custodiando una punta de ganado lanar.
 A las voces del Alcalde acudieron varios vecinos que recogieron las caballerías resultando que éstas habían sido robadas de la muletada de Ledanca y perteneciente a varios vecinos.
 Los autores del hecho huyeron, aprovechándose de la oscuridad de la noche, sin que hasta la fecha hayan sido habidos.
 Como presunto autor de un incendio ocurrido en una paridera propiedad de Vicente Torubiano sita en término de Tortuera ha sido detenido por la Guardia civil y entregado al Juzgado correspondiente el vecino del mismo Martín Gañán Aragones de 56 años; casado pastor y de malos antecedentes,
Bernardino Olmeda Medel
 — MARMOLISTA —
 Ofrece sus servicios para hacer toda clase de trabajos en mármol y piedra. Especialidad en panteones, sarcófagos y lápidas para sepulturas y nichos; todo a precios muy reducidos.
 Para informarse, en la plaza de Jaúnes, 66 de doce a dos de la tarde, ó en el taller, paseo de las Cruces (tejar de la plaza de toros.) —P.

SE VENDE

a prueba, un perro de caza, raza SETTER, color marrón de quince meses. En la Administración de este periódico informarán.
 Guadalajara 1911.—Imp. Bardales, 5

La Madrileña

PRECIO FIJO = J. FRUTOS = PRECIO FIJO

Tejidos, Camisería, Confecciones

Inmenso surtido de géneros de punto, pelerinas, blusas de punto, toquillas, nubes, refajos, abriguitos, refajitos con cuerpo, peles para niños, chalecos de bayona, trajes interiores para señora y caballero.—Ropa blanca para señora, caballeros y niños, faldones y gorros para cristianar.—Confecciones de todas clases para señora, trajes para niños, pantalones y pelizas gran novedad.—Gran variación de mercería, perfumería, bisutería, mantelería, toallas, paños, tapabocas, gorras, pañolería de todas clases, estambres, perlés y sedas para confeccionar. Nota. Se hace toda clase de confección a la medida.

PRECIOS BARATISIMOS.—HUMANES.—Guadalajara

Almacén Taberné

Camas de hierro y madera, muebles de todas clases, material eléctrico para luz y timbres, lámparas de filamento metálico y carbónico, batería de cocina, etc., etc.

PERSIANAS.—Mecedras de lona desde 15 pesetas el par

Mayor baja, 26—GUADALAJARA

Maison Mathieu de Paris

Fábrica de instrumentos y material quirúrgico

Ortopedia general

63 AÑOS DE PRÁCTICA
Grandes premios en todas las Exposiciones Universales, incluso en Bruselas de 1910.

CORRECCION DE DEFORMIDADES

Bragueros, Fajas, Corsés ortopédicos y de vestir, Manos, Brazos, Piernas, Pies artificiales.

Sucursal española

Atocha, 38, Madrid

En GUADALAJARA, Farmacia de D. Félix Herreros, Mayor Baja, 22.

CARPINTERIA de Antonio Casado Arenas

MAYOR ALTA, 15

(junto a la iglesia de San Nicolás)

CASA FUNDADA EN 1860

Se construyen toda clase de obra de carpintería. Existencias de puertas, ventanas, huecos de balcón, vidrieras, postigos, persianas de barillas y librillos, puertas, cocheros de diferentes clases y medidas. Portadas para tiendas con cierres metálicos. Precios económicos. Se construyen toda clase de herramientas para la Industria de panadería. Calle Mayor alta, 17 | Guadalajara.

INTERESANTE

Rogamos se den por avisados con este anuncio los consumidores que tuvieran hechos pedidos del acreditado género blanco marca «La Alcarreña» que desde hoy podremos servir las siguientes clases:

Alcarreña	núm. 1	pieza de 20 metros á	11'50
Alcarreña	núm. 2	»	13'00
Alcarreña	E	»	14'50
Alcarreña	C	»	16'00
Alcarreña	dos ceros	»	14'50
Alcarreña	tres ceros	»	16'00
Alcarreña	cuatro ceros	»	17'50

En breve se recibirán las clases D. B. y número 3 en fuerte y un cerro en fino.

Fabricación exclusiva y patente propia de los Almacenes al detall de

La Gran Ciudad de Londres de Vicente Madrigal Justel PLAZA MAYOR 1

Chocolates de Brihuega

Fábrica fundada en 1840.—Antes de Ballestero Hermanos

HOY DE LA

Viuda de Leopoldo Ballestero

Elaboración esmerada, clases con canela y sin ella
PRECIOS SIN COMPETENCIA: 16 por 100 descuento del ferrocarril. Se hacen clases especiales.

FABRICA Y ALMACEN Plaza BRIHUEGA

La Unión y el fénix Español

Compañía de Seguros reunidos

Capital social: 12.000.000 pesetas efectivas completamente

DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

48 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la VIDA—Seguros contra INCENDIOS

Sub-director en Guadalajara D. Julián Ramírez, Plaza de D. Pedro, 1



Bouquet Ideal

Perfumería elegante.—Mayor alta, 35

AGUARDIENTES Y LICORES

CON GUIA

Los encontraréis de excelente calidad en la acreditada fábrica de Filomena Torres, y más económicos que si los comprarais sin GUIA en otros sitios.

Probad y os convenceréis!!

Comprando los exquisitos aguardientes y licores de Filomena Torres, aumentaréis considerablemente vuestra clientela y tendréis la seguridad de que no os impondrán muchas, puesto que siempre os dará GUIA y os dirá sin costaros nada, la forma en que habéis de hacer las anotaciones en la libreta, únicos requisitos que debéis llenar para estar dentro de la Ley.

La matrícula de taberna y la de tienda de comestibles, comprende la venta de aguardientes y licores.

Se envía a todas las estaciones del ferrocarril y se sirven pedidos por los coches y los carros ordinarios.

Para precios y condiciones dirigidos a Filomena Torres, calle de Madrid, 27.—Guadalajara.

DROGUERIA

y perfumería de San Gil.—Plaza Mayor, 25 y Mayor baja, 2.—Guadalajara

Casa especial en droguería, medicinas e industrias, específicos, aguas minerales, algodones, gasas, bragueros, lavativas, biberones, preservativos, suspensorios, irrigadores, tubo de goma, hules, plumero, esponjas, cepillos, brillo para suelos y variedad en material de fotografía y para pintores de historia.

Depositario exclusivo en Guadalajara del Relámpago, brillo especial para suelos; de las máquinas para frotar, de los plumeros americanos legítimos, del alcohol marca Sol y maquinillas Félix y de la muy higiénica agua de Colonia Brisas de la Concordia.

PRECIOS MUY BARATOS

Plaza Mayor, 25 y Mayor Baja, 2

FERRETERIA MADRILEÑA

ALFONSO DE L. ARRIERO

Gran surtido en artículos del ramo. Camas, cómodas, sillas. Arados y piezas de vertedera.

CEMENTOS Y PORTLAND

ETC. ETC.

Mayor baja, 67.—Santa Clara al lado de la Tijera de Oro

AVISO IMPORTANTE

Clinica del Dr. Rubio.

Cirugía general y enfermedades de los niños.

Aplicación sin dolor del 606 Hernán-Cortés, 6.—MADRID

FERRETERIA de la Viuda de Esteban Rufinos

Plaza Mayor, 15

Esta casa cuenta con un gran surtido en artículos de Ferrería. Material eléctrico y lámparas de filamentos metálicos marca OSEAM y Z botella. Thermos para conservar las bebidas frías o calientes como se deseen. Cristales de todas medidas. Cubos y barreños de zinc, alambres, telas metálicas y palas, horcas de hierro, olavazón para obras, idem para herraje marca Corona, cribas y arneros de alambre, batería de cocina, plomo y zinc en plancha, tuberías de hierro y plomo para saneamiento de edificios, cementos Portland y cementos lento y rápido de las marcas más acreditadas, arados de vertedera y piezas sueltas para los mismos, máquinas de picar y embutir carne, heladoras, polvos insecticidas Peraat para moscas y toda clase de insectos y mil artículos más pertenecientes al ramo de Ferrería.

NO equivocarse (frente al Ayuntamiento)

SE VENDE aceite cosechero á 16 pesetas 50 céntimos arroba. Jabón á 10 pesetas arroba. Jáudenes, 50.—(carrera)

- SAN BERNARDINO Paraguas.
- SAN BERNARDINO Pielés.
- SAN BERNARDINO Abrigos para niños.
- SAN BERNARDINO Adornos.
- SAN BERNARDINO Guantes.
- SAN BERNARDINO Lana para confecciones.
- SAN BERNARDINO Perfumería.
- SAN BERNARDINO Suizos y zapatillas abrigo.
- SAN BERNARDINO 1.000 artículos más.

Mayor alta 12 y 14 GUADALAJARA

Confitería de FELIX SUAREZ

SAN GIL, NÚM. 6

Especialidad en bizcochos en cajas de nuevos modelos, como son libros con la imagen de Nuestra Sra. de la Antigua, maletas, cajas imitación plata oxidada. Caramelos, bombones y dulces finos de todas clases. Ensambladas calientes todos los días. Pasteles variados. Especialidad en tartas, troncos, ramilletes, etc. para bodas y bautizos. Vinos finos de Jerez y blanco. Casa Central: San Gil, 6. Sucursal: Calle Mayor baja, 10, Guadalajara

CERERIA DE FELIX SUAREZ

SAN GIL, NÚM. 6

En cerería se expende superior clase elaborada; cirios y velas de todos los tamaños á merma y en venta, velas rizadas y cerilla. Se reciben toda clase de encargos para hermandades, asociaciones religiosas, etc., etc.

San Gil, 6.—Guadalajara

LA CATALANA

Sociedad Española de Seguros contra incendios á prima fija. Fundada en 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento fecha 8 de Julio de 1909.

GARANTIAS

Capital social (Suscrito) 5.000.000'00
Desembolsado 1.500.000'00
Reservas (Estatuaria) 1.000.000'00
Técnicas y garantía 1.162.966'33

Primas anuales del último ejercicio 2.418.573'12
Siniestros satisfechos 14.015.388'32

También garantiza la Sociedad el seguro contra la pérdida de alquileres

DOMICILIO SOCIAL

Barcelona: Rambla de Cataluña, 15 y Cortes 62. Autorizada la publicación por la Inspección de seguros en 11 de Marzo de 1911.

Subdirección provincial á cargo de D. Juan Bayón de Dios, Guadalejara Plaza de Jáudenes, 37, principal.

Gran revolución

en el ramo de albañilería y construcción de edificios

EL LEON



La Sociedad anónima Anglo Española acaba de construir su gran fábrica modelo única en España frente á la estación de Matillas ferrocarril de Madrid, Zaragoza y Alicante, donde se elabora el Rey del Cemento, Portland artificial.

No hay fábrica nacional ni extranjera que pueda competir con la clase tan inmejorable que produce. El Cemento marca «El León» de fraguado lento es fino en su molienda y siendo como es de una composición química muy exacta, su fuerza es siempre uniforme. Su empleo en cualquier clase de construcción puede hacerse con plena confianza de que su resultado es absolutamente estable y sin temor á su dilatación ni agrietamiento alguno.

Tiene una perfecta calcinación hecha en hornos giratorios de los mas modernos y conocidos hasta el día que permiten obtener la clase que se ofrece sin vestigios de cal libre.

Produce anualmente ochenta mil toneladas

PUNTOS DE VENTA

Guadalajara: Almacén de Hierros de la señora viuda de Morillas, calle Mayor baja, núm. 52. Don Esteban Rufinos, Plaza Mayor, núm. 15, Ferrería.

Sigüenza: D. Alejandro Llorente, Almacén de madera.

Brihuega: Sra. Viuda de Leopoldo Ballestero, Fábrica de Chocolates. Cifuentes: D. José Brihuega, Compañía Arrendataria de Tabacos.

Pastrana: D. Juan Manuel Revuelta, Comercio.

Sacedón: D. Juan Julián Peiró, Comercio.

Humanes: Hijos de Gaspar Torres, Comercio.

Jadraque: Sra. Viuda de hijos de Tejero, Comercio.

Atienza: D. José Giner, Compañía Arrendataria de Tabacos.

Molina: D. Jesús González, Compañía Arrendataria de Tabacos.

Cogolludo: D. Benito Criado, Comercio.

Alcalá de Henares: D. Pedro Cerezo Cáceres, Plaza Mayor, núm. 37.

Para pedidos por wagones dirigirse al apoderado de dicha Sociedad el conocido agente de negocios D. José Sanz López.

Plaza de Jáudenes, núm. 20, Pral.

GUADALAJARA